



## D. La creación y la Biblia

La Biblia nos muestra la creación de una forma ordenada, como si fuera un diario. Nos muestra de forma sencilla, la maravillosa creación de Dios. Cada cosa tiene su lugar y su razón de ser. Tanto el relato como el orden de los hechos mismos nos muestran un Dios de orden e infinitamente sabio.

DIA	ACCIÓN	COMENTARIO
1	Creación de la Tierra, la luz y probablemente los ángeles.	El universo creado estaba ahora lleno de energía. <ul style="list-style-type: none"> <li>La tierra empieza a rotar sobre su eje.</li> <li>Los campos de fuerza gravitatoria, electromagnética y nuclear ya están actuando.</li> </ul>
2	Separación de las aguas superiores e inferiores mediante un espacio (la atmósfera).	Las capas atmosféricas superiores pudieron tener más agua que las actuales. <ul style="list-style-type: none"> <li>Eso podría explicar la longevidad de las personas antes del diluvio.</li> <li>Ayudaría a explicar el diluvio mismo.</li> </ul>
3	Creación de la vida vegetal.	Fundamentales para cualquier vida animal o humana son los vegetales, tanto como alimento como por la fotosíntesis.
4	Creación del sol, la luna y las estrellas.	¿Por qué la Tierra fue creada antes que el sol? Para mostrar las prioridades de Dios. La tierra fue en el centro de atención de Dios para prevenir la adoración del sol. <ul style="list-style-type: none"> <li>Se origina la división del tiempo en días, meses, estaciones y años.</li> </ul>
5	Creación de los peces y las aves.	Aquí se incluyen todos los seres acuáticos como los que vuelan (p.ej.: insectos).
6	Creación de los animales terrestres y el ser humano.	Son creados los animales terrestres clasificados en: animales domesticables, salvajes y reptiles. <ul style="list-style-type: none"> <li>Son creados Adán y Eva.</li> </ul>
7	La creación está completa y Dios descansa.	El día séptimo se convierte en símbolo de una creación terminada y perfecta. Es la única división de tiempo no originada en un evento natural. <ul style="list-style-type: none"> <li>La única vez que se dice que Dios descansa.</li> </ul>

### El relato de la creación contiene algunos puntos interesantes de observar:

- La creación fue hecha de la nada. Tanto el término “creó” como “hizo” significan hacer de la nada o para ser más correcto, porque todo se hizo de parte de Dios, no hubo necesidad de una materia preexistente para crear todo lo existente.
- La creación fue inmediata. Nos muestra el poder de la palabra de Dios: “Y dijo Dios: Sea la luz; y fue la luz”. Toda vez que Dios imparte una orden algo ocurre. Jamás habla en vano (Is.55:11). La frase clave del primer capítulo es: “y fue así” (vs.7,9,11,15,24,30).
- La creación fue hecha con apariencia de edad. Las plantas aparecieron ya maduras con sus frutas, los animales en su estado desarrollado y no recién nacido, y el hombre no apareció como un bebé tirado en el piso y necesitado de cuidado, sino como un hombre maduro con todas sus facultades desarrolladas a pleno.
- La creación fue perfecta. Otra frase que se repite es: “Y vio Dios que era bueno” (vs.4,10,18,21,25,31). El mundo que Dios hizo era hermoso porque lo hizo Él. El pecado lo



estropeó de muchas maneras, pero aún hoy la creación conserva un reflejo de aquello que en su momento fue llamado *“bueno en gran manera”*.

- La creación nos muestra un Dios considerado. A pesar de que la creación alrededor del hombre era perfecta vio la necesidad de compañerismo del mismo y así creó a la mujer (2:18).

## E. La creación del hombre

La creación del hombre se diferencia completamente del resto de las criaturas hechas por Dios. Ya sólo en la deliberación en el seno de la Trinidad (1:26) vemos el comienzo de un acto espectacular dentro de la creación. Para los demás seres alcanzó una palabra, pero para el hombre Dios se tomó su tiempo. Encontramos diferentes aspectos de la creación del hombre:

- Fue creado *“a imagen y semejanza de Dios”* (1:27). Se refiere a la personalidad del hombre (intelecto, voluntad y sentimientos), la posibilidad de comunicarse con otros y con Dios, y una naturaleza no pecaminosa que luego perdió.
- Fue creado *“varón y hembra”* (1:27). El origen de los sexos es divino. La evolución todavía no tiene explicación para ello.
- Fue creado *“del polvo de la tierra”* (2:7). La ciencia confirmó este hecho. Todo el cuerpo humano se puede resumir en 96% de agua y gases y 4% de 16 elementos que se encuentran en la corteza terrestre. Este pasaje contiene la idea de que el hombre fue modelado, lo que denota un proceso gradual de la obra de Dios, con gran exactitud y precisión.
- Le fue soplado en su nariz *“aliento de vida”* (2:7). El alma del ser humano fue entregada directamente por Dios. Se convirtió en *“ser viviente”* por el soplido de Dios.
- La mujer fue hecha de *“una de sus costillas”* (2:21) de Adán. Nos señala el mismo valor de hombre y mujer.

El hombre fue creado con propósitos (1:27,28):

- Inferimos que fue creado para tener comunión con Dios
- Multiplicarse
- Ocupar la tierra
- Gobernar sobre ella

Fue instituido:

- El día de reposo (2:2,3)
- el trabajo (2:15)
- el matrimonio (2:18)

## V. LA CAÍDA

### A. El Engañador (3:1)

Después de conocer algo de Dios y del hombre, ahora conoceremos a otro personaje: el diablo. Génesis no nos revela su origen, pero nos muestra el comienzo de su actividad. Aparece por primera vez en el capítulo 3. En realidad se trata de la serpiente, pero por las citas de muchos pasajes sabemos que corresponde al diablo (Jn.8:44; Ap.12:9; 20:2).

No corresponde a este estudio el origen de Satanás, su caída y forma de ser. Lo que nos interesa es ver su estrategia y las consecuencias de su engaño.



## B. El Engaño (3:1-7)

En este capítulo vemos que Satanás tomó la forma de serpiente para engañar a Eva. También se sirve de otros medios (Mt.16:22-23; 2Co.11:14).

Había un claro mandamiento de parte de Dios con el cual podía probar la fidelidad, el amor y la obediencia voluntaria a Dios. Consistía simplemente en no comer de uno de los miles de árboles que había (2:17).

La estrategia de la serpiente se basaba en entablar el diálogo con Eva, implantarle la duda y engañarla. Los temas en los cuales fue tentada Eva fueron los mismos que vemos en la tentación de Jesús (Mt.4; Lc.4):

- “...No comáis de todo árbol del huerto?” >> alimento
- “No moriréis” >> seguridad
- “...seréis como Dios...” >> fama

Eva cayó en los mismos pecados que 1<sup>ª</sup> Juan 2:16 describe como:

- “deseos de la carne” >> “...el árbol era bueno para comer...”
- “deseos de los ojos” >> “...era agradable a los ojos...”
- “vanagloria de la vida” >> “...árbol codiciable para alcanzar sabiduría”

## C. Las consecuencias (3:14-19)

Después que el hombre cayó en el pecado tuvo que venir el juicio.

- Sobre el hombre >> cansancio y pesar en el trabajo.
- Sobre la mujer >> dolor en la procreación de los hijos y subordinación al hombre.
- Sobre la tierra >> maldición, producción de espinos y cardos.
- Sobre la serpiente >> maldición, arrastrarse sobre el pecho.
- Sobre Satanás >> iba ser herido en la cabeza.
- Sobre la humanidad >> separación de Dios, sujeción al diablo (Jn.8:44), y la muerte del hombre (Ro.6:23) en sus tres esferas (muerte espiritual, corporal, eterna).

## D. La gracia en medio del juicio

Aún en medio de este juicio vemos brillar la gracia divina:

- Buscó a Adán (3:9).
- Prometió un salvador (3:15).
- Los vistió – el primer sacrificio (3:21).
- Les impidió la entrada al huerto, al árbol de la vida, para no vivir para siempre en un estado pecaminoso (3:24).

Lo maravilloso es que, a pesar de que el hombre cayera en el pecado, vino el Hijo del Hombre para rescatarnos y traernos la salvación. El segundo Adán remedió el mal hecho por el primer Adán.

# VI. NOÉ Y EL DILUVIO (CAPS.6-9)

La caída del hombre en el pecado se hizo notar enseguida. La maldad se implantó en la sociedad como un cáncer que ya no se pudo exterminar nunca más. Consecuencias trágicas ya se vieron en los primeros hijos de Adán. Caín mató a su hermano, y aunque fue exhortado por Dios siguió en su mal camino. La maldición le siguió de por vida. En la descendencia se vieron otros rasgos de rebeldía, orgullo, oposición a Dios, poligamia, difusión de la violencia, corrupción de toda la sociedad, obsesión con la actividad sexual ilícita y todo tipo de depravación, etc. La gran excepción fue Enoc (5:21-24), que



por haber caminado en los caminos de Dios fue arrebatado. Pero la maldad siguió en aumento, hasta que Dios tuvo que decir basta. El único hombre que buscaba hacer la voluntad de Dios fue Noé. Dios entonces lo eligió como canal para la última advertencia a la humanidad antes del juicio, y el medio por el cual fue preservada la continuidad de la humanidad y de los animales.

En estos capítulos podemos observar:

- 1) Depravación de la raza (6:1-5) (Hay dos líneas principales de interpretación acerca de la unión de ángeles con las hijas de los hombres: La línea de Set o demonios. Lo más lógico sea la última – 2P.2:4; Judas 6)
- 2) Demora misericordiosa (6:5-7)
- 3) Decisiones (6:8-22)
- 4) Detalles del arca (6:14-16)
- 5) Diluvio (7-8)
- 6) Desenlace (8:15 – 9:17)
- 7) Desobediencia (9:18-29)

En forma temática lo podemos dividir de la siguiente forma:

### **A. El juicio**

Mencionaremos algunos hechos sobre este juicio de Dios:

- El juicio fue anticipado por la predicación de Noé durante 120 años, pero sólo su familia le hizo caso. Según el cálculo del Dr. Roger Liebi<sup>i</sup> el diluvio empezó en el año 2463 a.C.
- El diluvio duró 371 días.
- Las aguas del diluvio vinieron desde arriba, de la gran capa de vapor acumulada (Gn.2:5,6) y de las fuentes subterráneas.
- Las convulsiones en toda la corteza terrestre tuvieron que ser descomunales. Sismos, erupciones volcánicas, grandes movimientos de tierra y todo tipo de cataclismos fueron las consecuencias. Las olas descomunales no dejaron nada en pie. Un ejemplo basta para demostrar la fuerza del agua: el 20 de mayo de 1883 el volcán Krakatoa en Indonesia entra en erupción y causa olas en el mar de 50 metros de altura que azotan la costa, hundieron 33 barcos europeos, entierran muchas islas bajo una capa de fango de 3 metros, destruyen más de mil ciudades costeras y dejan un saldo de más de 50.000 muertos. Otro caso más reciente lo tenemos en el tsunami que azotó las costas del este asiático después de un maremoto con olas de hasta 30 metros causando la muerte de alrededor 300.000 personas. Imaginémoslos estos cataclismos multiplicados a la enésima vez...
- El diluvio fue universal por varias razones:
  - Por la clara confirmación del relato de una destrucción de carácter universal.
  - Por la necesidad de un arca.
  - Por la amplia distribución del hombre sobre la tierra y la afirmación de su muerte (7:21-23).
  - Por la comparación que se hace en 2ª Pedro 3:3-7.
  - Por las tradiciones en varias culturas que cuentan este hecho.
  - Por los fósiles marinos encontrados en las montañas.
  - Por los cementerios de fósiles de animales en todo el mundo.
  - Por la evidencia de recientes cuerpos de agua en zonas desérticas actuales.
  - Por la evidencia de un reciente y drástico ascenso del nivel del mar.
  - Porque en el principio de la creación, la tierra era una esfera acuosa, ¿por qué no ahora?



## B. El arca

- El arca medía aproximadamente 135 m de largo por 22,5 de ancho por 13 de altura. Constaba de 3 pisos, una puerta y una ventana. Estaba hecha de madera de gofer (probablemente una especie de ciprés) e impermeabilizada por dentro y fuera con asfalto. No fue hasta 1884 que se superaron estas medidas en una embarcación.
- La capacidad del arca se calcula<sup>ii</sup> en unos 522 vagones de transporte de ganado. Se conocen aproximadamente 35000 vertebrados que tendrían que haber entrado en el arca de Noé. El promedio de tamaño es de aproximadamente el tamaño de una oveja. La capacidad que necesitarían sería la de 146 vagones de transporte de ovejas. Es evidente que queda espacio de sobra para el alimento y la familia de Noé e inclusive dinosaurios jóvenes.

## C. Los animales

- Vinieron solos. Dios los atrajo al arca. Noé sólo los tuvo que acomodar.
- Fueron en parejas, excepto los puros, de los cuales fueron 7 unidades o siete parejas.
- Los animales al estar en lugar oscuro no necesitan tanto alimento, ni producen tanto estiércol (hibernación).

## D. La salvación

En este tremendo evento, Dios se reveló como el Juez, pero también como el Salvador:

- Es Dios quien le da la orden para la construcción del instrumento salvador.
- Es Dios que le da las medidas exactas.
- Es Dios quien determina el tiempo de entrar al arca.
- Es Dios quien trae a los animales.
- Es Dios quien cierra la puerta (símbolo de juicio y de gracia a la vez)
- Es Dios quien cuida y guía el arca hasta el Ararat.
- Es Dios quien les ordena la salida.

El fin del diluvio fue anticipado por el cuervo y la paloma. El olivo que fue el símbolo por el cual Noé reconoció que la tierra estaba seca, es uno de los vegetales más resistentes que puede sobrevivir inclusive bajo agua salada.

## E. El Pacto con Noé

Luego hizo Dios el pacto con Noé (9:1-19), es el pacto con la humanidad el cual se mantendrá “*mientras la tierra permanezca*”.

Este pacto contiene varios aspectos:

- La extensión del hombre sobre la tierra (v.1).
- El dominio sobre los animales. Miedo y espanto resulta de este dominio (v.2).
- El alimento del hombre incluye, aparte de los vegetales, ahora también la carne, con excepción de la sangre (v.3).
- Habrá expiación de la muerte por la justicia humana: pena de muerte (v.6).
- La señal del pacto, la señal de parte de Dios que no vendría más un diluvio como juicio sobre toda la tierra fue el arco iris.

## F. La descendencia

De la descendencia de Noé, o sea, Sem, Cam y Jafet descienden todos los habitantes de la tierra. La profecía de Noé sobre ellos marcó su actividad y desarrollo. De Sem surgieron los pueblos árabes e Israel. A la descendencia de Cam le corresponden los territorios africanos y Jafet los euroasiáticos.



## VII. *BABEL (CAP.11) (quizás 2463 a.C)*

En la tabla de los pueblos se habla de un poderoso de la generación de Cam, su nieto Nimrod. Él edificó la gran ciudad de Babel (= confusión), la primer metrópoli, el centro del primer dominio por fuerza (10:8-12).

Los habitantes de Babel no sólo querían tener el dominio sobre la tierra, sino que querían conquistar también el cielo en la independencia de Dios. La torre de Babel llegó a ser el símbolo de toda redención por méritos propios, de toda religión. Es desde el hombre, por el hombre y para el hombre: origen, poder y meta es el hombre. El hombre es obstinado. En vez de aceptar el camino que Dios ofrece: del cielo a la tierra, busca el camino inverso: de la tierra al cielo. Esto es sinónimo de rebelión. Esto ya se refleja en la desobediencia al mandato de Dios de llenar la tierra. En vez de esto se concentraron en una ciudad.

Cada religión en sí ya es en cierta forma un “Babel”, por buscar por ritos y formas llegar a Dios, en vez de aceptar el regalo que ofrece por medio del sacrificio de Cristo. Es un ataque contra el nombre de Dios. Es la sustitución del nombre de Dios por el nombre del hombre (Ro.1:19-32).

El juicio de Dios alcanza al hombre en Babel. El paraíso hecho por el hombre mismo llega a ser Babel = enredo, confusión.

La gran variedad de los idiomas y dialectos que existen son una seria advertencia de no seguir en los pasos de la rebelión de antaño.

---

**Para ver todo nuestro contenido visítenos en:**

<https://www.llamadaweb.org/>

**Le recomendamos conocer nuestra literatura disponible:**

<https://www.llamadaweb.org/tienda/>

**¡Síguenos en nuestras redes sociales!**





## ANEXO 1

### ¿HUBO ALGO ENTRE LOS DOS PRIMEROS VERSÍCULOS DE GÉNESIS 1?

#### La Teoría de la Brecha y la Restitución

Es una teoría comúnmente aceptada en los círculos cristianos. Fue bien conocida y popularizada por George H. Pember en 1876 y por C.I.Scofield en 1917. La influencia de este último se hizo especialmente fuerte por la Biblia de estudio con sus anotaciones, la cual es muy difundida.

Esta teoría cobró fuerza en los siglos XIX y XX, especialmente en relación con la Teoría de la Evolución de Charles Darwin. Se supone que Dios tuvo que restablecer el orden después que la primera creación de Dios ("*En el principio creó Dios los cielos y la tierra*" (Gn.1:1)), fuera destruida por la caída de Satanás. Este restablecimiento del orden comenzaría desde el versículo 2. Los seis días de creación (en esta teoría) siempre son interpretados como días de restablecimiento. Los defensores de esta teoría, generalmente ven la posibilidad provechosa de insertar allí los millones de años que habría necesitado la evolución, como también la formación de los diferentes estratos y la mayoría de los fósiles, especialmente los dinosaurios. Algunos inclusive afirman que en este tiempo surgieron algunos de los fósiles casi-humanos como el Neandertal, por ser de una especie humana preadámica.

Hay que enfatizar en este lugar que, los que apoyan esta teoría, son en su casi totalidad personas que le dan mucho valor a la Biblia. De lo contrario no habría la necesidad de hacer coincidir lo que dice la Biblia con lo que dice la ciencia.

#### ¿Será verdad lo que enseña la Teoría de la Brecha?

Veremos algunas afirmaciones de esta teoría y su refutación:

- El verbo "estaba" (v.2) se puede traducir también como "se volvió" o "llegó a estar".

Esto no es correcto. Aunque el verbo "estaba" (heb.hayeta) podría significar ambas cosas, en este caso no es posible. Esto se debe a que en el hebreo los versículos 1 y 2 están íntimamente ligados, de manera que el verbo "estaba" tiene que tener el mismo tiempo verbal que la oración anterior. Además, de las 264 veces que aparecen en el Pentateuco, 258 veces se traduce con "era" o "estaba". Con esta teoría tendríamos que decir que Adán y Eva "se volvieron desnudos" (Gn.2:25), lo cual sería ridículo. Por esto el versículo 2 no describe una acción realizada posteriormente, sino que está incluida dentro del mismo tiempo de acción del versículo 1. Lamentablemente, en algunas Biblias, hasta se nombra la posibilidad del intercambio de tiempo en este verbo, lo cual es engañoso.

- Las palabras "desordenada" (heb.tohu) y vacía (heb.bohu)" siempre indican una destrucción previa por juicio.

Es uno de los argumentos más fuertes a favor de la teoría de la brecha. Se considera que estas palabras significan que la tierra quedó hecha un caos. Lógicamente Dios no habría creado algo caótico, por lo cual la tierra tuvo que haber pasado por un juicio, por cuya razón quedó en este estado caótico. Esta teoría pareciera recibir confirmación por el hecho que los únicos dos pasajes donde aparecen ambos términos, son pasajes que hablan del juicio sobre las naciones e Israel (Is.34:11 y Jer.4:23). El pasaje de Isaías 45:18 pareciera apoyar aún más este concepto: "*Porque así dijo Jehová, que creó los cielos; él es Dios, el que formó la tierra, el que la hizo y la compuso; no la creó en vano, para que fuese habitada la creó: Yo soy Jehová, y no hay otro*". De ahí se opina que Génesis 1:2 no podría haber sido la condición original, porque Isaías 45:18 dice que no fue creada como algo "tohu". De ahí se desprende que, originalmente, Dios debe haber creado una tierra repleta de seres vivientes y más tarde habría sido destruida, haciendo que se volviera en un estado "tohu".



- E primer lugar tenemos que ver que estas palabras se definen de acuerdo a su contexto. En el contexto de Isaías 34:11 y Jeremías 4:23 realmente es un contexto de juicio. Pero, en Génesis 1:2 no hay nada de juicio, por el contrario, se ve la perfecta obra de Dios de modo que era todo *"bueno en gran manera"*.
- El significado primario de *"tohu"* es "ausencia, falta de algo". No puede significar en lo absoluto "caos". Esta es también la razón por la cual los traductores de las diferentes versiones no utilizan esta palabra.
- Hay varios pasajes en los cuales *"tohu"* no significa desértico o desordenado por un juicio, sino que tiene un valor completamente neutral (por ejemplo: Job.26:7; Dt.32:10).
- El pasaje de Isaías 45:18 recibe su verdadera interpretación por el contexto de: *"para que fuese habitada la creó"*. El verdadero enfoque es que Dios no quería que la tierra careciera de vida, sino que el mundo estuviera lleno de seres vivientes. El contraste entre *"tohu"* y "habitada" justamente muestra que "tohu" no se refiere a "juzgada", "destruida" o "caótica", sino simplemente "vacía" o "deshabitada".
- Desde lo visible, la tierra era un globo completamente cubierto de agua. A simple vista esto no parece caótico y menos si tenemos en cuenta que *"el Espíritu de Dios se movía sobre la faz de las aguas"*.

El pasaje de Génesis 1:2 simplemente significa que al principio de la creación la tierra todavía no estaba lista, pero lo iba a estar en los próximos pasos creadores. O parafraseando un poco: la tierra estaba lista para ser transformada y hecha habitable. No podemos hablar de nada malo de este globo. Todo ya era *"bueno"*, pero necesitaba ser preparado para la morada del hombre.

Podemos demostrar esta realidad creadora con un sencillo ejemplo: cuando un alfarero decide hacer un recipiente, primero toma un trozo de arcilla, al cual bien se podría describir con *"desordenado"*, sin desmerecerlo. El alfarero ya ve en su mente el objeto terminado. ¿No podría haber sido igual en el primer día de la creación? Primero Dios creó el globo terrestre, que no era otra cosa que una pelota de agua en donde no había ningún continente visible. La tierra todavía no tenía su forma definitiva (tohu); y por el momento tampoco existía la vida sobre ella. Todavía estaba vacía (bohu). Pero, esto no iba a quedar así. En el primer día hizo la luz. En el segundo y tercer día siguió con darle la forma y del tercer día en adelante se dedicó a "llenarla". Esta forma de ver este pasaje no es anulado por el pasaje de Is.45:18, sino que por el contrario, confirma esta posición: *"Porque así dijo Jehová, que creó los cielos; él es Dios, el que formó la tierra, el que la hizo y la compuso; no la creó en vano, para que fuese habitada la creó: Yo soy Jehová, y no hay otro"*.

Otro ejemplo de este estilo de creación de Dios es la creación del hombre mismo. Primero tomó *"del polvo de la tierra"* (*"desordenado"*), luego *"formó al hombre"*. Hasta aquí era sólo un muñeco sin vida, como la tierra hasta el comienzo del tercer día. Pero el hombre no quedó "vacío", sino que Dios *"sopló en su nariz aliento de vida, y fue el hombre un ser viviente"* (Gn.2:7). ¿Hay algo de negativo en este procedimiento? ¡Seguro que no! Es lo mismo que sucedió con nuestro planeta. La tierra sencillamente estaba caracterizada por un completo vacío, que luego en los próximos días sería cambiado por una condición habitable y llena.

- Hay una diferencia entre las palabras "creó" e "hizo".

De esto se desprende la teoría que algunas cosas de Génesis 1 fueron creadas de "la nada" (*bará*) o mejor dicho sin materia preexistente, y otras en cambio, se hicieron (*asah*) de algo preexistente, en otras palabras, se restableció o restauró. Algunos piensan que Dios sólo creó (de la nada) el universo al principio (1:1), las aves y los seres marinos (v.20) y al hombre (v.27), pues sólo en estos pasajes aparece la palabra "creó". Por otro lado "hizo" aparecer "la expansión" (v.7), el sol, la luna, las estrellas (v.16) y los animales (v.25). Esto quizás significaría que no "creó" estos últimos, pues ya habían sido "hechos" con anterioridad, por lo cual, sólo había que restaurarlos.



Esta lógica está equivocada, porque ambas palabras se usan indistintamente:

- a) Se usa para la creación de los animales: "Y creó(bará) Dios los grandes monstruos marinos..." (v.21) y "E hizo (asah) Dios animales de la tierra..." (v.25).
- b) Se usa también indistintamente en el mismo acto y tiempo, para la creación del hombre: "...Hagamos (asah) al hombre a nuestra imagen..." (v.26) y "Y creó (bará) Dios al hombre a su imagen..." (v.27).

Esto lo confirma además Éxodo 20:11: "Porque en seis días hizo Jehová los cielos y la tierra, el mar y todas las cosas que en ellos hay,...". Génesis 1:1 decía: "En el principio creó Dios los cielos y la tierra". Compárese también Nehemías 9:6.

- La palabra "tinieblas" (v.2) indica maldad y juicio.

En muchos casos esto es correcto, pero sobre esto decide el contexto. En este caso "tinieblas" no se tiene que ver como algo negativo, sino completamente neutral. Simplemente significa "ausencia de luz". Es este contexto justamente significa esto pues, de lo contrario, la "noche" instituida por Dios mismo y a la cual le pone nombre(v.5), que viene como consecuencia de la rotación terrestre, también sería algo negativo. Este término a veces inclusive se utiliza para indicar algo bueno: "Hizo la luna para los tiempos; el sol conoce su ocaso. Pones las tinieblas, y es la noche; en ella corretean todas las bestias de la selva. ¡Cuán innumerables son tus obras, oh Jehová! Hiciste todas ellas con sabiduría; la tierra está llena de tus beneficios" (Sl.140:19,20,24).

Además no debemos olvidarnos que en estas "tinieblas" se encontraba el "Espíritu de Dios" moviéndose "sobre la faz de las aguas". Esto nos hace recordar el pasaje de Salmo 139:12: "Aun las tinieblas no encubren de ti, y la noche resplandece como el día; lo mismo te son las tinieblas que la luz", o podemos seguir citando: "Cuando puse yo (Dios)... por su faja oscuridad" (Job 38:9).

Por otro lado, y por lo visto anteriormente, no hay base bíblica para suponer la caída de Satanás entre los versículos 1 y 2 con lo cual hubieran sobrevenido las fuerzas diabólicas sobre la tierra.

- La palabra "llenad" (vs.22, 28) indica que en un tiempo atrás estuvo llena y luego quedó vacía, por lo cual tenía que ser llenada otra vez.

Esta afirmación tampoco es correcta, ya que el término "llenad" (heb.male), casi siempre, simplemente significa "llenar" (comp.Ex.40:34; 1R.18:34; Sal.107:9).

Además, si aceptamos una precreación, esto significaría también, que esta primera se extinguió. En otras palabras, hubo muerte. En cambio Romanos 5:12 nos dice claramente que la muerte entró al mundo recién con Adán: "Por tanto, como el pecado entró en el mundo por un hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a todos los hombres, por cuanto todos pecaron". En otras palabras, no hubo muerte antes de Adán. Se podría alegar que esto sólo se refiere a la humanidad y no al resto de la creación. Aunque esto es cierto, es más que evidente que a raíz del pecado vino la destrucción al planeta entero por el juicio de Dios en Génesis 3:17 "...maldita será la tierra por tu causa...". Antes de esto la creación entera tenía el adjetivo: "Y vio Dios todo lo que había hecho, y he aquí que era bueno en gran manera" (Gn1:31). Esto es confirmado por lo que dice Romanos 8:18-23: "Pues tengo por cierto que las aflicciones del tiempo presente no son comparables con la gloria venidera que en nosotros ha de manifestarse. Porque el anhelo ardiente de la creación es el aguardar la manifestación de los hijos de Dios. Porque la creación fue sujeta a la vanidad, no por su propia voluntad, sino por causa del que la sujetó en esperanza; porque también la creación misma será liberada de la esclavitud de corrupción, a la libertad gloriosa de los hijos de Dios: Porque sabemos que toda la creación gime a una, y a una está con dolores de parto hasta ahora; y no sólo ella, sino que también nosotros mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, nosotros también gemimos dentro de nosotros mismos, esperando la adopción, la redención de nuestro cuerpo". Es más que claro que está hablando de toda la creación, y no sólo de la especie humana. Si esta creación gime por la redención, evidentemente, no fue creada así, porque fue creada perfecta. Este estado perfecto fue cambiado en dolor y gemido como consecuencia de la



desobediencia al mandato de Dios. No es un dolor impuesto por Dios de forma irracional. Como también dice Ryrie: "En la caída del hombre, la naturaleza fue involucrada en el mal; quedará emancipada cuando el hombre reciba la adopción de hijos". Además, la Biblia nos enseña que durante el reinado milenial de paz de nuestro Señor Jesucristo en la tierra, las condiciones de la naturaleza cambiarán radicalmente a una situación similar a la que había antes de la caída (Is.11:6-9; 65:25). O sea, es Dios mismo que otra vez restaurará la creación maldecida como consecuencia del pecado.

- La tierra y el universo fueron creados antes y luego se restauró la tierra (vs.1,2).

Moisés, el autor que escribió Génesis 1, también escribió el libro del Éxodo. Allí dice en relación con guardar el día de reposo: "*Porque en seis días (no antes del primer día) hizo Jehová los cielos y la tierra, el mar, y todas las cosas que en ellos hay,...*". Evidentemente estaría en contraposición con Génesis 1:1, si "*los cielos y la tierra*" se hicieron en su momento, luego vino la destrucción, y después de millones de años Dios restauró lo que había quedado de la tierra en otros seis días. Es evidente que fue hecho todo en los seis días, inclusive la tierra.

Si fuera así como afirman, Adán estaría caminando por encima de un gigantesco cementerio de animales, lo cual no sería muy compatible con la observación divina: "*Y vio Dios todo lo que había hecho, y he aquí que era bueno en gran manera*".

Génesis 1:1 simplemente es un resumen de la creación total, y los versículos siguientes muestran el desarrollo de esta creación. En el primer versículo Dios nos dice lo que hizo, y los restantes nos relata cómo lo hizo.

## Algo respecto a la caída de Satanás

Deberíamos empezar a preguntarnos, primero, ¿cuándo fueron creados los seres angélicos, de los cuales él formaba parte? Según Génesis 1:1, Job 38:4-7 y Col.1:16, fueron creados en el primer día de la creación, cuando fueron creados los "cielos y la tierra". El primer cielo es el atmosférico, el segundo el espacio cósmico y el tercer cielo es la morada de Dios y sus ángeles. Éxodo 20:11 decía: "*Porque en seis días hizo Jehová los cielos y la tierra, el mar, y todas las cosas que en ellos hay...*". Por esto, el momento de la creación de los seres angelicales fue en el momento de los cielos y su contenido.

En cuanto al momento de la caída, no hay base bíblica. La palabra de Dios es la historia de la salvación, por lo cual sólo se cita lo necesario respecto a nuestro adversario. Lo único que tenemos son 2 pasajes simbólicos en Isaías 14 y Ezequiel 28, que en primer lugar se refieren al juicio sobre Tiro y Babilonia. Pero, pareciera, y así lo ve la gran mayoría de los expositores de la Palabra, que hay un juicio a otro personaje tras estas palabras, el cual no puede ser otro que Satanás. En estos pasajes, en ningún lugar dice claramente en qué momento de la historia aconteció dicha caída. Lo interesante es que, por los detalles dados en estos versículos, pareciera ser que la caída fue posterior a la culminación de la creación. Obviamente es sólo una idea, y se tiene que tener en cuenta el carácter quizás simbólico del relato de estos detalles. Pero llama la atención que dice: "*Tú que decías en tu corazón: Subiré al cielo, en lo alto, junto a las estrellas de Dios, levantaré mi trono, ...sobre las alturas de las nubes subiré, y seré semejante al Altísimo*". Las nubes recién fueron hechas en el segundo día de la creación con la división de aguas en la "*expansión*". Las estrellas, en cambio, fueron creadas recién en el cuarto día de la creación. En el pasaje de Ezequiel 28 se empieza a describir la belleza, perfección y sabiduría que tenía este gran "*querubín*" desde el versículo 12 en adelante. La caída es relatada recién a partir del versículo 15. Un detalle interesante es que en el versículo 13 se dice: "*En Edén, en el huerto de Dios estuviste...*". Por el contexto es claro que allí todavía no había caído. Lo llamativo es que el "*Edén*", y para no dejar duda todavía se le añade, "*el huerto de Dios*", recién fue plantado por Dios después de la creación del



hombre en el capítulo 2. Allí todavía se encontraba en su estado perfecto y sin pecado. En conclusión, pareciera más factible pensar que la caída de Satanás tuvo lugar en algún momento después de Génesis 1:1 y 2, y no entre los primeros dos versículos de la Biblia.

Por otro lado, si suponemos que la caída de Satanás trajo la muerte de una precreación y el caos al planeta Tierra, suponemos algo que carece de base bíblica. Los juicios universales que conocemos por la Biblia como el diluvio y la destrucción final del universo por fuego, vienen de la mano de Dios y no del diablo. ¿Quién se atreverá, entonces, darle el poder de destruir toda una perfecta y hermosa precreación?

Un buen argumento en contra de esta teoría es que Ezequiel 28 nos habla de un Edén celestial, porque existe un paraíso celestial (Lc.23:43; 2Co.12:4; Ap.2:7) el cual entonces sería el Edén del cual habla este pasaje. A favor de esta interpretación está que en el contexto de Ezequiel 28 también se nombra (v.14): *“Tú, querubín grande, protector, yo te puse en el santo monte de Dios, allí estuviste; en medio de las piedras de fuego te paseabas.”* En el Edén terrenal no se habla de un *“monte de Dios... piedras de fuego”*. En el cielo existe un templo de Dios del cual el terrenal sería una representación. *“Las piedras de fuego”* serían una alusión al fuego del altar (Is.6:6). Esto significaría que Satanás pudo haber caído entre los dos primeros versículos de la Biblia, o sea en el primer día de la creación. Pero esto jamás incluiría la destrucción de una supuesta precreación.

## Conclusión

La teoría de la brecha le hace violencia al texto bíblico. Se le hace decir algo para poder congeniarlo con los millones de años que necesitan los evolucionistas, más teniendo en cuenta que esta teoría es anticientífica porque desafía entre otros muchos argumentos, a la segunda ley de la Termodinámica.

Esta teoría compromete la unidad e integridad del relato de la creación, la perfección original del mundo, la continuidad genética de ejemplares fósiles y vivientes, la totalidad del dominio de Adán, y la singularidad de la maldición edénica. El aparente problema de los fósiles y especialmente de los dinosaurios, se explica perfectamente con el relato del diluvio, si nos decidimos creer en él como lo relata la Biblia. Tomemos el relato creacionista como está, y veremos que aún la verdadera ciencia nos dará la razón (hay una enorme cantidad de científicos que cree en la creación y no necesitan la teoría de la brecha para aceptar la creación).

La palabra de Dios permanece para siempre. Lo que cambia es el conocimiento del hombre. No busquemos adaptar la Palabra al pensamiento humano del momento, que quizás mañana ya será otro.

## BIBLIOGRAFÍA:

- Biblia de Estudio Ryrie – Ryrie (Portavoz 1996)
- Auxiliar Bíblico Portavoz - Harold L. Willmington (Portavoz 1995)
- Das biblische Alter der Erde (La edad bíblica de la tierra) - Richard Wiskin (Hänsler-Verlag 1994)
- Genesis - Bibelerklärung (Génesis - Exposición bíblica) - Prof.Dr.S.R.Külling (Fundamentum 1981)
- Sündenfall und Biologie (Caída en el pecado y biología) - Reinhard Junker (Hänsler-Verlag 1997)
- La tierra primitiva - John C. Whitcomb (Portavoz, 1998)
- Comentario de Matthew Henry - Matthew Henry. (Clie 1999)

---

<sup>i</sup> Cronologie des AT – Dr. Roger Liebi (www.rogerliebi.ch)

<sup>ii</sup> El Diluvio del Génesis – Whitcomb-Morris (Clie pag.149)